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Дарья СУББОТИНА, «РТ»

Более миллиона 
рублей сэкономили 
за лето на кондук-
торах в казанских 
трамваях и трол-
лейбусах, где пас-
сажиры полностью 
перешли на само-
стоятельную опла-
ту проезда. 

По данным «Метроэлект-
ротранса», 84 процента 
платят сами, еще око-

ло 15 процентов – по требо-
ванию контролера, в итоге 
«зайцев» практически нет. А 
вот в автобусах экспе римент 
с бескондукторной си стемой 
оплаты с треском провалил-
ся, и возобновлять его не то-
ропятся. Корреспондент «РТ» 
поинтересовалась, почему 
перевозчики пришли к та-

ким разным результатам, если 
пассажиры у всех одинако-
вые. 

ПЕРЕКВАЛИФИЦИРОВАЛИСЬ 
В КОНТРОЛЕРЫ
Напомним: в Казани полнос-
тью на бескондукторную 
систему оплаты проезда в 
трамваях и троллейбусах 
перешли в июле этого го-
да. Как рассказал замести-
тель генерального дирек-
тора по эксплуатации МУП 
«Метроэлект ротранс» Алек-
сей Варин, на отдельных 
маршрутах систему начали 
тестировать еще в 2021 го-
ду, а с сентября 2023-го ста-
ли вводить ее в массовом по-
рядке. Причины – экономия 
средств и дефицит желаю-
щих работать кондукторами.

– Из-за острой нехват-
ки кадров кондукторам по-
рой приходилось работать 
по жесткому графику. Кроме 

того, вспомним про час пик, 
когда общественный транс-
порт переполнен, а кондук-
торы в попытках собрать вы-
ручку проталкивались меж-
ду пассажирами, что нередко 
приводило к конфликтным 
ситуациям. Теперь такого нет, 
– отметил Алексей Варин.

По его словам, кондукто-
ров, работающих на пред-
приятии, не выгнали на ули-
цу, а предложили им перевес-
тись в контролеры.

Бескондукторная систе-
ма работает так: на поручне 
возле каждой двери трамвая 
или троллейбуса есть валида-
тор, пассажир прикладывает к 
нему банковскую или транс-
портную карту, но устрой ство 
не выдает бумажный билет. 
Однако контролер во время 
проверки может посмотреть, 
был ли оплачен проезд: 
валидаторы в салоне блоки-
руются, а пассажиры должны 

приложить карты к устрой-
ству контролера, на термина-
ле отобразится, была ли про-
изведена оплата, дополни-
тельные средства не списы-
ваются. Наличными проезд 
можно оплатить у водителя 
во время остановки.

В «Метроэлектротрансе» 
признают: опасения, что без-
билетников при такой систе-
ме будет много, существова-
ли, ведь трамваи и троллей-
бусы – это не метро, где без 
оплаты нельзя пройти через 
турникет. В любом случае на 
предприятии были уверены, 
что потери не превысят рас-
ходы на зарплату кондукто-
ров, которые иногда присваи-
вали часть выручки.

– На маршрутах, где уста-
новлены валидаторы, мы не 
наблюдали на первом этапе 
значительных потерь дохо-
дов. На маршрутах, перешед-
ших на бескондукторную 

оплату позднее, количество 
безбилетников варьируется 
от 5 до 10 процентов. В це-
лом 84 процента пассажи-
ров оплачивают поездку сра-
зу, еще 14,6 процента – по-
сле обращения контролера, и 
только 1,4 процента отказы-
ваются от оплаты даже после 
просьбы контролера, – при-
вел данные статистики Алек-
сей Варин. – Типичные «зай-
цы» – это молодые люди, в 
основном они ведут себя спо-
койно. Но каждый контролер 
на всякий случай имеет при 
себе нагрудный видеореги-
стратор, который позволяет 
фиксировать происходящее 
при проведении проверки.

По итогам лета эконо-
мия «Метроэлектротранса» на 
кондукторах составила почти 
1,2 миллиона рублей. Впро-
чем, на предприятии считают, 

УБОРОЧНАЯ ПРЕОДОЛЕЛА ЭКВАТОР – 
СОБРАНО ДВА МИЛЛИОНА ТОНН ЗЕРНА
По оперативным данным Минсельхозпрода РТ, на утро 26 ав-
густа земледельцы убрали зерно на 50 процентах площадей, 
это 668 025 гектаров. Средняя урожайность составляет 
29,9 центнера с гектара.
Значительно опережают средние темпы уборки аграрии Спас-
ского (76 процентов площадей), Мамадышского (69), Альке-
евского (68) районов. По продуктивности полей лидирует 
Тетюшский район: с гектара здесь собирают 42,5 центнера 
зерна. Также высокая урожайность у Аксубаевского (37 цент-
неров), Мензелинского (36,7), Заинского (35), Дрожжановско-
го (34,9) и Атнинского (34,4) районов.

НАЧИНАЮЩИХ ФЕРМЕРОВ ОБУЧАТ 
РЫБОВОДСТВУ И РАЗВИТИЮ КООПЕРАЦИИ
В Татарстане в «Школе фермера» начали конкурсный отбор 
по таким новым направлениям, как «Рыбоводство» и 
«Кооперация», сообщили в пресс-службе Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия РТ. Желающие смо-
гут пройти обучение бесплатно на базе Казанского государ-
ственного аграрного университета. Участниками проекта мо-
гут стать как граждане, планирующие заниматься бизнесом 
на селе, так и начинающие либо действующие фермеры. Что-
бы принять участие, необходимо до 30 августа включительно 
направить заявку на электронный адрес sh.fermer_rt@mail.ru. 
Более подробно с условиями конкурса можно ознакомиться 
на сайте Минсельхозпрода РТ.

ЖИТЕЛЬ БОЛГАРА СОВЕРШАЕТ ВЕЛОПРОБЕГ 
В ПАМЯТЬ О БОЙЦАХ СВО И ЖИТЕЛЯХ КУРСКА

Председатель Содружества пограничников РТ по Спасскому 
району Рашид Зиатдинов отправился в велопробег, который 
он посвятил бойцам и жителям, погибшим под Курском и в зо-
не СВО, проинформировали в «Татар-информе». Рашид Зиат-
динов – ветеран боевых действий. В 90-х годах он лишился но-
ги в ходе перестрелки с грабителем, который забрался в дом 
его матери. Но это не сломило дух ветерана, которому скоро 
исполнится 70 лет. Рашид Зиатдинов начал заниматься спор-
том, добился хороших результатов и сейчас тренирует детей. 
В феврале он на своей машине отвозил гуманитарный груз в 
село Гранитное ДНР. Ветеран совершает велопробег на вело-
сипеде, который сконструировал сам и адаптировал под чело-
века, лишенного одной ноги. Одна педаль расположена на ру-
ле. Активист уже проехал более 100 километров. В Болгар он 
планирует прибыть 28 августа.

НОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО ЗАПУСТИЛИ В СЕЛЕ 
БОГОРОДСКОМ ПЕСТРЕЧИНСКОГО РАЙОНА
Здесь открыли завод по производству полипропиленовых 
гофрированных труб с двойной стенкой диаметром 160–1000 
миллиметров. Они почти не требуют использования соеди-
нительных элементов при монтаже и служат не менее 50 лет. 
Трубы используются в ЖКХ, строительстве и сельском хозяй-
стве. Первые партии продукции уже начали поставлять для 
«Водоканалов» Казани, Москвы и Санкт-Петербурга, а также 
для строительства федеральных трасс, рассказали в Мин-
промторге РТ.
Запустила производство компания РГК. В создание проекта 
инвестировали более 500 миллионов рублей. В год на пред-
приятии смогут выпускать до 6 тысяч тонн продукции.

картина дня

Обращения Обращения 
взяты взяты 
в работу в работу 

С жителями Казани, Аль-
метьевского и Лени-
ногорского районов 

пообщался Председатель 
Госсовета Татарстана, сек-
ретарь ТРО ВПП «Единая 
Россия» Фарид Мухамет-
шин в рамках проекта «Мой 
депутат». На его рассмотре-
ние поступило четыре об-
ращения.

Жительница Адмирал-
тейской слободы пожалова-
лась на работу обществен-
ного транспорта. Из-за 
закрытия маршрута №2, 
конечной остановкой кото-
рого был поселок Юдино, 
возросла нагрузка на марш-
рут №30. Автобусов на ли-
нии не хватает, транспорт 
приезжает переполненный. 
«Скоро начнется учебный 
год. К людям, едущим на ра-
боту, прибавятся школьни-
ки с портфелями и студен-
ты», – сообщила она.

Фарид Мухаметшин за-
верил, что обращение будет 
направлено руководству 
города и транспортным 
компаниям, проблему будут 
решать.

К Председателю Госсо-
вета обратилась еще од-
на жительница Казани, чей 
дом нуждается в капремон-
те. Фарид Мухаметшин ска-
зал, что обратится к мэру 
города и руководству райо-
на, чтобы они выехали на 
место, оценили состояние 
дома и постарались решить 
вопрос.

Жительницу села Ива-
новка Лениногорского 
райо на беспокоит то, что 
улица, где она живет, не 
попала в программу «Наш 
двор». «Когда же на улице 
Юности, дом 4, будет празд-
ник?» – спросила она. Ру-
ководитель парламента от-
ветил, что от своего имени 
напишет главе района, что-
бы он проделал соответст-
вующую работу.

Жительница Альметьев-
ска попросила помочь ей в 
получении звания ветерана 
труда. Фарид Мухаметшин 
рассказал о требованиях 
для получения этого зва-
ния. В частности, с 2015 го-
да, помимо стажа, необхо-
димо иметь ведомственную 
или государственную на-
граду федерального уров-
ня. Председатель Госсовета 
пообещал рассмотреть во-
прос, изучить личные до-
кументы.

проектпочувствуйте разницу

«Зайцы» предпочитают 
автобусы?
Почему общественный транспорт в Казани пока не может обойтись без кондукторов

 РАНЬШЕ НА НЕДЕЛЮ начнутся из-за саммита БРИКС ка-
никулы у школьников Казани, сообщили в Минобрнауки 
РТ. Учащиеся отдохнут 21–28 октября. Колледжи, техни-
кумы и вузы с 7 по 27 октября будут работать в дистанци-
онном режиме.

 32-ЛЕТНЕГО ЖИТЕЛЯ АЛЬМЕТЬЕВСКА с почти 60 грам-
мами «синтетики» задержали сотрудники отдела по 
контролю за оборотом наркотиков, проинформировала 
пресс-служба МВД по РТ. Также у мужчины в квартире 
обнаружены электронные весы и упаковочный материал. 
Возбуждено уголовное дело.

 ДТП СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ произошло возле се-
ла Сокуры в Лаишевском районе, сообщили в Управлении 
ГАИ по РТ. 39-летний водитель квадроцикла не справил-
ся с управлением. В результате квадроцикл опрокинулся, 
водителя и восьмилетнюю девочку-пассажира придавило. 
От полученных травм ребенок скончался на месте, води-
теля госпитализировали. 

 ПОБЕДИТЕЛЕМ I Национальной премии в сфере формиро-
вания комфортной городской среды в номинации 
«Лучший регион по реализации программ по благоустрой-
ству дворов» стал Татарстан, проинформировали в Инсти-
туте развития городов РТ. Церемония вручения премии 
состоялась в Калуге в рамках форума «Развитие малых 
городов и исторических поселений».

вернисаж

Кусочек Дома Кусочек Дома 
РомановыхРомановых
Выставка, посвященная 
Губернаторскому дворцу, открылась 
в Казанском Кремле

форум

Нефтяники протянули руку Нефтяники протянули руку 
ученымученым

Радмир БЕЛЯЕВ, 
глава Менделеевского района: 

«Гонка героев» еще 
раз показала нашу 
сплоченность и 
единство. В день 
соревнований на 
площадке работал 
гуманитарный штаб 
в поддержку Кур-
ской области. Мно-
гие люди подходили, 
сканировали QR-код 
и перечисляли день-
ги для пострадавших 
мирных жителей. 
Общими усилиями 
удалось собрать 
475 тысяч рублей.Далее – на стр. 5 Далее – на стр. 2

футболдатаиз первых устстолица
«Рубин» 
может
выигрывать, 
когда 
захочет

Память 
Мусы Джалиля 
почтили 
в годовщину 
его казни

Автор романа 
«Авиатор» – 
о запретных 
книгах и школьной 
программе

В Казани начали 
штрафовать 
за парковку 
у контейнерных 
площадок

6652

Далее – на стр. 2
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НЕ СЫРЬЕМ ЕДИНЫМ
Для обмена опытом и за-
ключения новых контрактов 
на форум приехали делега-
ции из 20 регионов России, 
а также из Беларуси, Бахрей-
на, Саудовской Аравии, 
Казахстана, Туркмениста-
на, Узбекистана и других 

стран – партнеров РФ. От-
крывая мероприятие в «Ка-
зань Экспо», Раис РТ Рустам 
Минниханов подчеркнул, 
что нынешний форум про-
ходит в год, объявленный в 
Татарстане Годом научно-
технологического развития. 

– В условиях шестого тех-

нологического уклада, наби-
рающего обороты, для нас 
очень важно использовать 
научный потенциал, чтобы 
обеспечить устойчивый эко-
номический рост. Имеющие-
ся исследовательские центры, 

Егор НИКИТИН, «РТ»

Более 200 российских и зарубеж-
ных компаний участвуют в Татар-
станском нефтегазохимическом 
форуме – 2024, который открылся 
вчера в Казани. Его ключевые те-
мы – будущее отрасли в условиях 
меняющейся мировой экономики, 
внедрение передовых технологий, 
поиск новых рынков сбыта и 
возобновление запасов сырья. 
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